

トップニュース

阪神・淡路大震災30年特集 中学3年生が見た「あの日」



写真上=駐車場となっている場所に本堂があった。右は半壊した後に修理された庫裏、左は倒壊を免れた旧保育園舎
写真下=倒壊した本堂などの木材を再利用して建てられた山門



阪神甲子園球場にほど近い住宅地に建つ善教寺。特「ここに本堂があった」。赤井さんは、アスファルト敷きの駐車場を指さした。震度7を記録したあの震災から、倒壊した本堂の柱や梁を再利用して建て直した山門。倒壊寸前、取り壊さざるを得なかった。この山門は解体した本堂の柱や梁を再利用して建て直した山門。倒壊寸前、取り壊さざるを得なかった。この山門は解体した本堂の柱や梁を再利用して建て直した山門。

兵庫県西宮市・善教寺 赤井智頭さん

1995年1月17日に発生し、死者6434人など甚大な被害をもたらした阪神・淡路大震災から30年が経った。この日、兵庫県西宮市の善教寺を訪ね、当時中学3年生だった副住職の赤井智頭さん(44)にこれまでの歩みを聞いた。また、同日午後には神戸市の神戸別院で営まれた物故者追悼法要では、震災後に生まれた宗門校の生徒・学生5人が地元復興への思いを綴った作文を朗読した。

「本堂は30度近く傾き、倒壊寸前。取り壊さざるを得なかった。この山門は解体した本堂の柱や梁を再利用して建て直した山門。倒壊寸前、取り壊さざるを得なかった。この山門は解体した本堂の柱や梁を再利用して建て直した山門。」

「すぐに両親が来てくれた。あの揺れの中を助けてくれた。2人の顔を見て「助かった」と思った。」「日が差し始めて明るくなった室内を見ると、本朝や学習机が折り重なったように倒れていた。「きょうだいのベッドだったので助かった。低い所で寝ていたら下敷きになり、おそらく命は

「震災と『歎異抄』の言葉重なる」

「震災と『歎異抄』の言葉重なる」と続ける。30年を経たが、本堂はまだ再建できていない。あの日、午前5時46分。中学3年生だった赤井さんは自宅の布団の中にいた。6人家族で両親、祖母、高校3年の姉、小学4年の弟はそれぞれの部屋で寝ていた。不意に、身体が浮き上がっていき、体が揺れ、床がグラグラと揺れた。夜明け前、辺りは真っ暗。グラグラと揺れ、床がグラグラと揺れた。夜明け前、辺りは真っ暗。グラグラと揺れ、床がグラグラと揺れた。

なかつたと思う。生き死にを分ける経験だった。近隣の建物も大きな被害を受けていた。水道・電気・ガスは不通。車庫も半壊状態。赤井さんの家族は被害の少なかつた、少し前まで保育園の園舎だった境内の会館に家財を運び込み、寝泊まりした。カセットコンロや懐中電灯を頼りに日々の生活を送り、何日も風呂に入れなかつた。避難所になつた。学校の校舎に避難物資を受け取りに行ったり、宗門の関係者が何人も片付けのボランティアに来てくれたことも覚えていて、どれも記憶は断片的だ。

生活は一変。学校にも行けず、友だちとも会えない。気持ちの整理が追いついていなかつた。「鮮明に覚えているのは会館の中です。と勉強していたこと。受験生というところもあったが、何かに意識を向けたいと不安ばかりが募つてくる。机に向かつている時間だけはつらい現実を少しだけ忘れたい。大災害の中、14歳の少年にできることは限られていた。「もし、あの時私がかつた少人数なら、もっと誰かの力になれたかもしれない。同寺では市内の門徒5人が亡くなった。火葬場が使えず、大阪まで搬送して8日後ようやく火葬ができた方もいたと後に聞いた。

「机に向かっている時間だけは現実を忘れられた」

地震から3年後に鎌倉大学(京都市、宗門校)に入る



1月17日の午後、神戸別院で「阪神・淡路大震災物故者追悼法要」が営まれ、兵庫教区内の僧侶や門信徒110人が震災30年の節目に手を合わせた。おつとめに続いて、兵庫県内の宗門校(神戸龍谷中学、神戸国際中学、神戸龍谷高校、兵庫大学附属磨谷浦高校、兵庫大学)の生徒・学生の代表5人が、震災に寄せて綴った作文を朗読した(写真)。

「震災の経験が重なる」として生きていく自分の役割だと思つた。「縁」にもいろいろあると思うが、あの経験がなければ、今の僧侶としての私はなかつたと感じる。

「門徒の復興が先」共に歩む父の思い。震災から30年。父・秀頼(8)を支えながら、宗門校・相愛大学(大阪市)の非常勤講師や布教使として活躍。2児の父となつた。私にとって、復興と伝道は一つの歩み。ゴールではなく、スタートという気持ちで前に進んでいきたい」と熱の込められたまなざしで穏やかに語つた。

生徒らが受け継ぐ「震災」作文に

西田英子さん(87)は「神戸別院にはいつもお参りするが、この法要は初めて。30年の節目という特別な思いで参拝した。専正寺さんが大きく被災して住職が苦悩される姿や全国の推進員仲間が支援してくださつたことを思い出した。もう30年も経つたのかという思いと感慨を寄せた。また、法要後の「1・17いのちを考える研修会」では、ラジオ司会者などで知られる浜村淳さんが「いのちのちろく」と題し、講演した。主催は同別院と「御同朋の社会をめぐす運動」兵庫教区委員会。震災の犠牲者を悼み、いのちの尊さや自然災害の恐ろしさを後世に語り継ぐため、震災の翌年から物故者追悼法要と同研修会をこの日に行つて

本願寺新報 hongwanji journal

2月1日(土曜日) 毎月1日・10日・20日発行

発行所 本願寺新報社 京都市下京区堀川通花屋町下ル 浄土真宗本願寺派(西本願寺) 千600-8501 本願寺出版社内 電話 075(371)4171(代) / FAX075(341)7753

くまのこころなら 株式会社 平安オート 国産車・輸入車の販売・買取、車検、钣金、塗装、保険代理店

新しい「領解文」(浄土真宗のみ教え)

南無阿彌陀仏 「われにまかせよ そのまま教う」の 弥陀のよび声 私の煩悩と仏のさとりは 本来一つゆえ 「そのまま教う」が 弥陀のよび声 ありがとう といたいて この愚身をまかせ このままで 救い取られる 自然の浄土 仏恩報謝の お念仏

み教えを依りどころに生きる者 となり 少しずつ 執われの心を 離れます 生かされていることに 感謝して むさばり いかりに 流さず 穏やかな顔と 優しい言葉 喜びも 悲しみも 分かち合い 日々 精一杯 つとめす

「花の色は雪にまじりて見えずとも香をたにほへ人の知るべく」。『古今和歌集』に小野篁の歌としてみられる。花が雪に紛れて見えないとしても香りだけは匂ってほしいものだ、という心に読み取れる。梅の花だと思われるが、花と香りは一つのもので切り離すことはできない。見えなくても香りから花の姿を思い浮かべることができる。▼香りと言葉は、「姿より香りに生きている花もある」という言葉もある。外形だけで判断してはならないことを示すことばともとれる。秋に咲く金木犀の花はどこかひかえめだが、香りは別名九里香と言われるほど、よい香りを遠くまで放っている。「香りに生きている」ということばもどこか、宗教的な生き方を想起させる。▼よい香りのする梅。木は枯れてもそこかしこに香りを漂わせていることから「梅の枯れても残る香りかな」。亡き人を想うときに用いることがある。「香り」ということばそのものが心を癒やし、心落ちつかせてくれる雰囲気があるように。▼親鸞聖人は「香り」を和讃に詠まれている。これをすなはちなづけて「香光莊嚴」とまうす。仏の智慧に染まった人、すなわち念仏者は芳しい香りにつつまれて、安らぎと心なごむ雰囲気を感じることができると詠われている。「昔、広島地方では、念仏には独特の香りがあると書かれていた」という先輩のことばを、雪の朝に思い出した。

DAIJO 2月号 毎月1日発行 B5判/80ページ 年間購読料 4,500円(税・送料込) 1冊 375円(税・送料込)

「帰三寶偈」のこころ 釈 赤井智頭 発行: 開真会 平安貴族の和歌に込めた思い 今井雅晴 紀貫之・菅原孝標女・待賢門院堀河・藤原忠通・平忠盛

井筒法衣店 御本山御用達 開明社員 600-8468 京都市下京区堀川通

浄土真宗本願寺派 傷害・医療保険 あんのん医療保険 団体割引 30% 1日5,000円プランより 入院1日目より補償